

plaza pu'blica para la edicio'n del 27 de junio
yY los gobernadores militares
El caso de Guanajuato, de nuevo
miguel angel granados chapa

La semana pasada expusimos aqui' el elenco de los aspirantes ma's notorios a la candidatura prii'sta al gobierno

de Guanajuato. En las actuales circunstancias, obtenerla puede ser equivalente a ganar el tigre en la rifa, pues nadie asegura hoy un triunfo a quien logre esa postulacio'n, habida cuenta de la fuerza panista en la entidad, especialmente en su cinturone industrial. Dejamos para esta ocasio'n el examen de una posibilidad que, si bien remota, no puede ser descartada por completo. Se trata de una eventual posicio'n otorgada al Eje'rcito.

Una de las tradiciones poli'ticas ma's visibles, en efecto, que permitio' la consolidacio'n del sistema poli'tico mexicano fue la separacio'n de los cuerpos militares, como tales, de la actividad electoral, compensada sin embargo con la seleccio'n, virtualmente obligada, de candidatos de procedencia castrense a cargos de eleccio'n popular, entre los que no faltaba casi nunca una o ma's gubernaturas.

Esa tradicio'n puede haberse interrumpido. En este momento no hay estado ninguno gobernado por un miembro del Eje'rcito. El u'ltimo que lo fue parece haber vacunado al sistema contra esa inclinacio'n que parecia obligada. Se trata del general Absaloe'n Castellanos Domi'nguez, que actuo' en Chiapas de 1982 a 1988 y lejos de aplacar las diversas manifestaciones del conflicto social que crucifica a esa entidad, no hizo ma's que agravarlas.

No se conoce que los militares presionen al gobierno para que cese la interrupcio'n de aquel fenomeno que les resultaba normal y natural. Que no se sepa de esas presiones no significa que no las haya, pues el Eje'rcito se maneja todavi'a dentro de una reserva en que no es fa'cil penetrar a quienes no sean oriundos o se adscriban a ella. Pero si fuera el caso de que busquen conseguir de nuevo una posicio'n, acaso encuentren su posibilidad en Guanajuato, en la persona del diputado Jorge Garcia Henaine, un general de ingenieros nacido en Aca'mbaro el 15 de junio de 1938.

Garcia Henaine se graduo' de oficial de artilleria en el Colegio Militar y luego en la Escuela Militar de Ingenieros (con una tesis sobre la posibilidad de construir un ferrocarril en la peni'nsula de Baja California). Dotado de una notable vocacio'n pedagoga, no ha dejado de dar clases en las plazas donde ha estado comisionado, y en las escuelas donde se formo'. Paisano del general Felix Galva'n, y cercano a e'l, cuando e'ste fue secretario de la Defensa Nacional lo nombro' subdirector de construccio'n del Instituto de Seguridad Social de las Fuerzas Armadas. Pertenece a la actual legislatura como diputado federal por el XII distrito de Guanajuato.

Ya que el general Alonso Aguirre no pudo ser candidato en Chihuahua, ni Rafael Cervantes Acun'a en Zacatecas, quizas el turno pueda ser para Garcia Henaine, que es un hombre eficaz y diligente. Claro que la decisio'n no depende so'lo de sus cualidades personales, sino del cuadro preelectoral en la entidad y del papel que se quiera dar ahora a los militares en la poli'tica. La tendencia advertible es eliminar las influencias corporativas, comenzando por las obreras, en cuyo caso no tendrian que prevalecer las

castrenses. Pero no necesariamente son comparables las situaciones, y a menos que la modernidad incluya la exclusio'n de militares, o no considerar estrictamente necesario que los haya en gubernaturas, una candidatura proxima puede ser para alguien vestido de uniforme verde olivo.

No dejemos, al menos, de apuntar la posibilidad.